

# 大藏委員会議録 第八号

(一八三)

昭和二十三年十一月二十五日(木曜日)  
午後二時四十七分開議

出席委員

委員長 島村 一郎君

理事大上 司君 理事島田 貢作君

理事海林 時雄君 理事姫江 實藏君

石原 登君 苦米地英俊君

松尾 榮君 松田 正一君

川合 彰武君 佐藤觀次郎君

重井 鹿治君 中崎 敏君

本藤 恒松君 喜多鷗郎君

山下 春江君 早畠田柳右エ門君

川野 芳滿君 内藤 友明君

トシ君

松尾 榮君

春江君

芳滿君

内藤 友明君

喜多鷗郎君

春江君

芳滿君

内藤 友明君

喜多鷗郎君

春江君

芳滿君

内藤 友明君

貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案  
貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案  
年法律第百七十九号)の一部を次のように改正する。

第三條第二項但書中「百五十億円」を「二百五十億円」に改める。  
別表第二第二類第五号中「貿易公團の保有する輸出物資は準貿易物資」を「貿易公團の保有する輸出物資若しくは準貿易物資又は原材料貿易公團の保有する輸出物資は準貿易物資」に改め、同号の次に次の一号を加える。

六 貿易公團が発注した輸出物資で、未だ同公團の所有とならないものに対する代價の支拂済金額を算入されましても、この年度中現金支拂上約九十八億余万円の資金不足となる計算でありますので、多少の余裕を見込み、今回法定限度額百五十億円を二百五十億円に引き上げまして、貿易資金の運用を円滑にいたそうとするものであります。

第二は、貿易資金の運用上生ずる資金の不足額は、一般会計から補填できることになつておりますが、この場合の当該不足額の計算に関するものであります。この不足額を算出いたします場合の計算におきまして、現在当該年度末に保有する貿易物資及び準貿易物資は、貿易公團の保有する輸出物資及び準輸出物資もこれに含めまして、その價額を計算することになつております。この不足額を算出いたします。

○島村委員長 これより日本專賣公社法案の質疑を続行いたします。○島村委員長 午前中おきまして、この専賣公社法案に対する公聽会が開かれまして、各方面の方から非常に有益な話を承つたのであります。それによりまして、示唆を受けた点もございまして、またその前から考えておりましたこともございますので、二、三の御質問をいたしたいと思ひます。

先ほどの公聽会におきましても、この専賣公社法案が、何と申しますか、非常に出来合いのような感があること、非常に出来合いのような批判が大体共通の意見だったと思うであります。これはおそらく各委員議論も実はお考えになつておるところであります。しか

本日の会議に付した事件  
出席政府委員  
委員外の出席者  
出席政府委員  
大蔵政務次官 塚田十一郎君  
委員長官 原田 富一君  
専門員 黒田 久太君  
十一月二十四日  
貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第三〇号)  
の審査を本委員会に付託された。

○塚田政府委員 ただいま議題となつております貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案の提出理由を御説明申し上げます。

今回改正しようとした点は、まず第一は、貿易資金の不足を補足するための借入金、または融通証券の發行限度額の引上げであります。現行法改めた貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案を議題といたします。

○島村委員長 会議を開きます。

本日は日本專賣公社法案の質疑に入るために、昨二十四日本委員会に付託された貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第三〇号)

○島村委員長 会議を開きます。

本日は日本專賣公社法案の質疑に入るために、昨二十四日本委員会に付託された貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第三〇号)

本日は日本專賣公社法案の質疑に入るために、昨二十四日本委員会に付託された貿易資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出第三〇号)

やむを得ない事由が生じたとき。」と  
いうことは、どういう場合か、たとえ  
ばこれは別に職員の責任でなく、公社  
としてタバコの製造計画が立てられた  
場合のいろいろな條件のもとに、業務  
量が減少した、あるいは経営上やむを  
得ないという問題も起りましょうが、  
これは一体どういうことを意味するの  
か、どういうことを予想して、こうい  
うような項目ができたのか、この点を  
まず一つ長官から御説明を願いたいと  
思います。

○島田政府委員 ただいまの御質問に  
お答え申し上げます。二十二條の規定  
は、この「一」、「二」、「三」、「四」にあたるよ  
うな場合に職員をやめさせることができ  
るという規定で、三・四、特に四のよ  
うな場合に、仕事が減つたために、ど  
ういう具体的な場合にやめさせるか、  
どケいうふうにするかという問題にな  
るのであります。実はそういうもの  
を予定しておるわけではないのであり  
まして、これを運営する場合におきま  
しては、別に公共企業体労働関係法で  
つております。そういう問題について  
も、團体交渉の問題になつて來ると思  
います。そういうふうに運営して行き  
ましたならば、そこに公社の經營者側  
と職員側との間に適当な基準が見出さ  
れますと、この條項はただいま申し  
ました公共企業体労働関係法の法文と  
ダブルといいますか、ダブつてもけつ  
こうですが、その法文とのにらみ合せ  
る次第であります。

○島田委員 ただいまの長官の御答弁  
によりますと、公共企業体労働関係法  
とのにらみ合せもありますが、そい  
だしますと、この條項はただいま申し  
ました公共企業体労働関係法の法文と  
ダブルといいますか、ダブつてもけつ  
こうですが、その法文とのにらみ合せ

でありますけれども、これだけ見ます  
と、何か團体協約以外の、あるいはま  
たもつと端的に申しますと、行政整理  
をする——これは今度公社ですから行  
政整理ということはないかもしませ  
んが、事実上の行政整理をする場合の含  
みがあるのでないかと、いう実は私  
の杞憂かもしれません、そういう伏  
線を張つておるのはないか。もしま  
でなければ、これをとつてしまいま  
して、公共企業体労働関係法だけで  
いのじやないか、その法案に対する審  
議はまた別個で、当委員会には直接関  
係ないことになつておりますが、それ  
ももちろんこの法案とにらみ合せて、  
國鐵の方の公社法案とも関係するので  
あります。が、この点はどうも少し明確  
でないので、むしろけさほどある公達  
人が申しましたように、この第二十二  
條は、必要なのじやないが、これは  
私個人の意見であります。が、そういう  
感じを持つております。これをどうし  
ても入れなければならぬという必要  
が、どうもみ込み切れないのです  
が、その点をひとつ次官から御説  
明願いたいと、思います。

○島村委員長 それでは島田君のただ  
いまの御質問に対する御答弁は、明日  
お願いすることにいたします。  
本日は本会議の関係がありますの  
で、これをもつて散会いたします。

午後三時一分散会